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Положение в Афганистане и его последствия для международного мира и 
безопасности [32] 

a) Доклад Генерального секретаря 

b) Проект Резолюции 

c) Доклад Пятого комитета 

Назначения для заполнения вакансий во вспомогательных органах и другие назначения 
[17] (продолжение) 

i ) Утверждение назначения Администратора Программы развития Организации 
Объединенных Наций: записка Генерального секретаря 

В настоящем отчете содержатся подлинные тексты выступлений на русском языке и 
тексты устньк переводов выступлений на других языках. Окончательный текст будет 
включен в Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи. 

Поправки должны представляться только к подлинным текстам выступлений. Они 
должны направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации 
в течение одной недели на имя начальника Секции редактирования официальных отчетов, 
Департамент по обслуживанию конференций (Chief o f the O f f i c i a l Records E d i t i n g 
Section, Department of Conference Services, room DC2-750, 2 United Nations Plaza), 
a также быть внесены в один из экземштяров отчета. 
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Доклад Международного Суда [13] 

Достижения Международного года мира [21] 

a) Доклад Генерального секретаря 

b) Проект резолюции 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи для рассмотрения вопроса о международном 
сотрудничестве в борьбе против незаконного производства, предложения, спроса, 
оборота и распространения наркотических средств в целях расширения сферы и 
повьшгения эффективности такого сотрудничества [157] 

a) Проекты резолюций 

b) Проект решения 

c) Доклад Пятого комитета 
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В отсутствие Председателя г-н Саллах (Гамбия), заместитель Председателя. 
занимает место Председателя. 

Заседание открывается в 10 ч. 45 м. 

ПУНКТ 32 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

ПОЛОЖЕНИЕ В АФГАНИСТАНЕ И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ МЕЖДУНАРОДНОГО МИРА И БЕЗОПАСНОСТИ 

a) ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ (А/44/661) 

b) ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦИИ (А/44/L.17) 

c) ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА (А/44/6 79) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Посол Гарба просил меня довести до 
сведения Генеральной Ассамблеи его сожаления в связи с тем, что он в силу занятости 
за пределами Нью-Йорка не сможет представить проект резолюции, который сейчас 
рассматривается Ассамблеей. 

По его мнению, проект резолюции A/44/L.17 является сбалансированным текстом, 
который должным образом отражает позиции заинтересованных сторон и подчеркивает 
настоятельную необходимость всеобъемлющего политического урегулирования положения в 
отношении Афганистана. 

Внесенный Председателем проект резолюции является результатом консенсуса 
сторон. Он надеется, что Ассамблея также примет его консенсусом. 

Прежде чем мы перейдем к принятию решения по проекту резолюции, я хочу указать, 
что как часть договоренности между непосредственно заинтересованными сторонами было 
принято решение не проводить какой-либо дискуссии по этому вопросу в Генеральной 
Ассамблее. Поэтому предлагается следовать этой договоренности, которая преследует 
цель обеспечить максимально широкую поддержку проекту резолюции. Если не будет 
возражений, я буду считать, что Генеральная Ассамблея согласна не обсуждать 
рассматриваемый пункт повестки дня. 

Решение принимается. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Доклад Пятого комитета относительно 
последствий для бюджета по программам проекта резолюции содержится в 
документе А/44/6 79. 

Могу ли я считать, что Генеральная Ассамблея готова принять проект 
резолюции A/44/L.17? 

Проект peзo^пoции принимается (резолюция 44/15). 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): На этом Ассамблея закончила рассмотрение 

пункта 32 повестки дня. 
ПУНКТ 17 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

НАЗНАЧЕНИЯ ДЛЯ ЗАПОЛНКНИЯ ВАКАНСИЙ ВО ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНАХ И ДРУ1'ИЕ НАЗНАЧЕНИЯ 

1) УТВЕРЖДЕНИЕ НАЗНАЧЕНИЯ АДМИНИСТРАТОРА ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ: ЗАПИСКА ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ (А/44/108) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): В пункте 22 части В своей резолюции 1240 
( X I I I ) от 14 октября 1958 года о создании Специального фонда Генеральная Ассамблея 
предусматривала назначение Генеральным секретарем, после консультаций с Советом 
управляющих Специального фонда и при условии утверждения Ассамблеей Директора-
распорядителя. Процедура эта рассматривае -ся как применимая также и к назначению 
Администратора Программы развития Организации Объединенньк Наций. 

В своем решении 40/324 от 20 апреля 1986 года Генеральная Ассамблея 
подтвердила назначение Генеральным секретарем г-на Уильяма X. Дрейпера I I I на пост 
Администратора Программы развития Организации Объединенньк Наций начиная с 1 мая 
1986 года со сроком полномочий, истекающим 31 дскабрая 1989 года. 

После консультаций с членами Совета управляющих Программы развития Организации 
Объединенньк Наций 1'енеральиый секретарь предлагает теперь, чтобы срок полномочий 
г-на Уильяма X. Дрейпера 111 как Администратора Программы развития Организации 
Объединенньк Наций был продлен на четыре года, до 31 декабря 1993 года. 

Могу ли я считать, что Генеральная Ассамблея согласна с этим предложением? 
Решение принимается. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Мы завершили рассмотрение подпункта i 

и пункта 17 повестки дня. 



ЛН/ме A/44/PV.43 
7 

ПУНКТ 13 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

ДОКЛАД МЕЖДУНАРОДНОГО СУДА (А/44/4) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Могу ли я считать, что Генеральная 
Ассамблея принимает к сведению доклад Международного Суда? 

Решение принимается. 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Слово предоставлется Генеральному 

секретарю. 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ (говорит по-английски): Я весьма рад возможности 

объявить о создании Целевого фонда Генерального секретаря для оказания помощи 
государствам в урегулировании споров через Международный Суд. 

Как вы знаете, урегулирование споров "мирными средствами и в соответствии с 
принципами справедливости и международного права" является важнейшим инструментом 
поддержания мезедународного мира и безопасности. Решения Мезедународного Суда -
главного судебного органа Организации Объединенных Наций - являются самыми 
авторитетными в мире высказываниями по мезедународному праву. Суд является также 
главным органом для разрешения юридических споров мезеду государствами, и поэтому 
Генеральный секретарь несет особую ответственность за содействие урегулированию 
таких споров через Суд. 

При возникновении мезеду государствами юридических споров по определенным 
вопросам может случиться так, что заинтересованные стороны готовы урегулировать 
через Суд либо весь спор, либо один из его компонентов, но не могут прибегнуть к 
этой процедуре в силу нехватки необходимых знаний или юридической подготовки. 
Бывает и так, что в силу аналогичных причин стороны не могут выполнить решение 
Суда. Поэтому, на мой взгляд, задача создания Целевого фонда состоит в том, чтобы 
оказать финансовую помощь государствам по мере необходимости, с тем чтобы они могли 
использовать Суд для урегулирования своих юридических разногласий. Если в Суд 
передается хотя бы один аспект спора, то вся ситуация может приблизиться к 
разрешению. Тем самым, как мы надеемся, государства получат еще один стимул для 
более широкого использования главного судебного органа Организации Объединенных 
Наций. 
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(Генеральный секретарь) 

За последние годы Организация Объединенных Наций предпринимала различные шаги 
для преодоления препятствий на пути урегулирования споров. Генеральная Ассамблея 
приняла целый ряд важных документов в этом отношении, включая Декларацию о 
принципах международного права, касающихся дружественных отношений и сотрудничества 
между государствами. Манильскую декларацию о мирном урегулировании споров и, совсем 
недавно. Декларацию о предотвращении и устранении ситуаций и конфликтов, которые 
могут угрожать международному миру и безопасности, и о роли Организации 
Объединенных Наций в этой области. Эти эпохальные документы содержат своды ценных 
процедур, методов и критериев, которые могут использоваться государствами. 
Генеральной Ассамблеей, Советом Безопасности или Генеральнь{м секретарем в интересах 
мирного урегулирования споров. Целевой фонд должен послужить практическим 
средством преодоления финансовых препятствий на пути судебного урегулирования 
юридических споров Судом. 

Я считаю, что в силу соображений политического характера на данном этапе лишь 
две категории случаев могут рассматриваться как случаи, на которые может 
распространяться финансовая помощь, предоставляемая Целевым фондом. К первому 
относятся дела, передаваемые в Международный Суд на основе совместного согласия 
заинтересованных сторон. Это означает, что и государство-истец и государство-
ответчик должны совместно договориться о передаче их спора в Суд. Юрисдикция Суда 
в данных случаях не будет поэтому ставиться под сомнение, и все заинтересованные 
стороны будут готовы приступить к урегулированию. Ко второй категории относятся 
случаи, когда обе стороны готовы выполнить решение Суда, но одна или обе из них не 
могут сделать это в силу нехватки средств или знаний. 

Главное соображение, лежащее в основе этих категорий - это требование согласия 
заинтересованных сторон. В этой связи я хотел бы отметить, что в течение 
последнего десятилетия Суд в основном рассматривал дела, переданные ему по 
совместному согласию сторон. Могу добавить, что политику вьщеления средств Фонда 
только при наличии общего согласия полностью поддерживают судьи и Председатель Суда. 

В интересах обеспечения абсолютной беспристрастности я намерен создать группу 
из трех высококвалифицированных экспертов в соответствии с каждой просьбой о 
финансовой помощи. Группы будут заниматься изучением заявок и, по мере 
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(Генеральный секретарь) 

необходимости, давать рекомендации относительно типа подлежащих покрытию расходов и 
объема предоставляемой финансовой помощи. Они будут работать строго 
конфиденциально и при рассмотрении заявок руководствоваться исключительно 
финансовыми потребностями государства, представившего просьбу, и наличием средств. 
Выплаты из Фонда будут осуществляться по получении отчета о фактических расходах 
согласно утвержденным суммам. 

Этот Фонд создается в соответствии с финансовыми правилами и положениями 
Организации Объединенных Наций. 
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(Генеральный секретарь) 

Теперь я перехожу к вопросу о ресурсах для Фонда, который должен 
финансироваться за счет добровольных взносов. Я искренне надеюсь, что донорами 
Фонда станут государства, межправительственные организации, национальные учреадения 
и неправительственные организации, а также отдельные лица и корпорации. Я хотел бы 
призвать делегации довести до сведения своих правительств эту инициативу и призвать 
их сделать финансовые взносы в Фонд. Я считаю, что это достойное дело, и призываю 
их сделать такие взносы. По словам Председателя Суда, эта инициатива направлена на 

"восстановление за Судом по праву принадлежащего ему места среди основньсх 
органов Организации Объединенных Наций, как это предусмотрено в Главах V I и 
XIV Устава". 
Сэр АРТУР УОТТС (Соединенное Королевство) (говорит по-английски): Мы только 

что выслушали официальное объявление Генерального секретаря о создании Целевого 
фонда Генерального секретаря для оказания помощи государствам в урегулировании их 
споров с помощью Мезедународного Суда. Когда эта идея была впервые упомянута в 
пресс-релизе от августа этого года, сразу же стало ясно, что речь идет об одной из 
наиболее творческих инициатив, которые когда-либо предпринимались в отношении 
Международного Суда. 

Соединенное Королевство всегда последовательно и решительно поддерживало 
правопорядок в мевдународных отношениях. Правопорядок - и нормы международного 
права в частности - необходимы для поддержания международного мира и безопасности. 
Он столь же важен как и принцип неприменения силы, закрепленный в Уставе этой 
Организации. 

Этот же Устав в качестве одного из своих принципов провозглашает, что 
государства-члены "разрешают международные споры мирными средствами", учреждает 
Международный Суд как "главный судебный орган Организации Объединенньк Наций", 
отмечает, что правовые споры, как общее правило, передаются сторонами в 
Международный Суд, и предусматривает, что "все члены Организации Объединенных Наций 
ipso f a c t o являются участниками статута Международного Суда". 

Международный правопорядок требует как минимум такого подхода. Он требует 
даже большего. Он требует, в частности, не только того, чтобы существовал суд, в 
который можно передавать правовые споры, но и чтобы все государства, которые 
стремятся урегулировать мезедународные правовые споры, действительно имели доступ к 
этому суду. Международное сообщество должно еще проделать определенную работу в 
этом плане, но есть основания для оптимизма. 
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(Сэр Артур Уотте. 
Соединенное Королевство) 

Хотя юрисдикция Суда зависит от согласия сторон, такое согласие может бьггь 
дано заблаговременно в виде декларации, в которой юрисдикция Суда признается как 
обязательная. Соединенное Королевство гордится тем, что оно всегда признавало 
обязательную юрисдикцию Суда, как ранее признавало обязательную юрисдикцию его 
предшественника в рамках Лиги Наций - Постоянного международного суда. 

Хотя сегодня обязательную юрисдикцию Международного Суда признают менее трети 
членов Организации Объединенных Наций, в этом отношении имеются некоторые 
изменения. За последние два года еще три государства присоединились к тем, кто уже 
признал обязательную юрисдикцию Суда. Даже на нынешней сессии Ассамблеи еще два 
государства объявшш о своем намерении признать обязательную юрисдикцию Суда, и еще 
несколько государств совсем недавно объявили о своем намерении признать юрисдикцию 
Суда для целей различных многосторонних конвенций. 

Особенно отрадно отметить, что государства, только что признавшие юрисдикцию 
Суда, представляют не один регион мира и не одну группу государств, а все регионы и 
все группы. Это на деле говорит о растущем внимании, которое придается 
международному праву в целом ряде конструктивных предложений, вьщвинутых в этой 
Ассамблее в этом году, как и в предыдущие годы. Мы искренне приветствуем эту 
тенденцию. 

Наличие Суда наряду с постоянно растущим признанием юрисдикции не 
удовлетворяет полностью потребности правопорядка, если существуют какие-то другие 
практические ограничения в плане доступа к этому Суду. Передача дела в Суд, защита 
этого дела и, наконец, выполнение его решения может быть долгим, сложным и часто 
дорогостоящим делом, делом, которое должно 0 1 г п а ч и в а т ь с я часто из скудных запасов 
твердой валюты. Мы уверены, что в некоторых случаях нежелание прибегнуть к помощи 
Суда объясняется именно связанными с этим расходами. 

Целевой фонд направлен на разрешение этой проблемы самым решительным образом. 
Он не будет являться привилегией для государств-истцов. Помощь из Фонда, по 
крайней мере в первое время, будет предоставляться только по некоторым ограниченным 
делам. Этот осторожный подход говорит только о предусмотрительности, и мы отмечаем 
наличие предложений, имеющих целью обеспечить абсолютную беспристрастность в 
управлении этой системы; ясно, что это наиболее важный ее элемент. Развитие этой 
системы будет зависеть среди прочего от того, как она будет действовать на 
практике. Мы будем следить за ее функционированием и оказывать всяческую помощь 
для обеспечения ее успеха. 
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Соединенное Королевство) 

Конечно, наилучшая помощь, которую любое государство может оказать Целевому 
фонду, это не слова поддержки и поощрения, а вьщеление финансовых средств. Поэтому 
мне очень приятно объявить о том, что Соединенное Королевство внесет значительный 
финансовый взнос в Целевой фонд. Мы уверены, что наш взнос будет только первым из 
многих других, и призываем другие государства решительно поддержать Целевой фонд и 
проявить свою приверженность Международному Суду и делу международного права и 
справедливости и, следовательно, правопорядку в международных отношениях. 

Г-н С М . СИ (Сенегал) (говорит по-французски): Глава делегации Сенегала на 
этой сессии уже имел возможность 4 октября передать Председателю Ассамблеи 
поздравления главы государства Сенегал и сенегальского народа по случаю его 
единодушного избрания на пост Председателя Генеральной Ассамблеи. Однако я хотел 
бы подтвердить наше удовлетворение по поводу того, что он руководит нашей работой, 
и выразить радость в связи с тем, что отношения братства и сотрудничества связывают 
его великую страну, Нигерию, с Сенегалом. 

Я пользуюсь этой возможностью, чтобы вновь выразить Генеральному секретарю 
г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру признательность делегации Сенегала за его 
неустанные усилия по обеспечению триумфа идеалов мира и справедливости, которым 
привержена эта Организация. 

Заявление, с которым только что выступил Генеральный секретарь относительно 
создания Целевого фонда для оказания помощи государствам в урегулировании споров с 
помощью Международного Суда, является еще одним доказательством его высокого 
чувства, справедливости и мира. 
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Сенегал - страна, признающая примат права, искренне приветствует достойную похвалы 
инициативу, которая, несомненно, будет содействовать укреплению правопорядка в 
международных отношениях. 

Организация Объединенных Наций за 40 лет своего существования проделала большую 
работу по укреплению мезвдународного порядка, при котором путем строгого соблюдения норм 
права государства и народы мира могли бы жить в условиях мира и добрососедства. Эта цель, 
долгое время считавшаяся лишь идеалом, к которому стремилось мезвдународное сообщество, 
сейчас представляется более осязаемой благодаря позитивнь]м изменениям, происшедшим в 
последние годы в мезвдународной ситуации. После десятилетий конфронтации и соперничества 
государства поняли, что решить проблемы, с которыми они сталкиваются, можно не путем 
применения силы, а путем диалога, терпимости и сотрудничества. 

Организация Объединенных Наций играет незаменимую активизирующую роль в этих 
изменениях, объявляя вне закона применение силы или угрозы ее применения и предоставляя 
государствам юридические рамки, в которых они должны добиваться урегулирования споров 
мирными средствами. 

Не перечисляя многочисленные документы и механизмы, которые существуют в данной 
области, мы хотели бы подчеркнуть всевозрастающую роль Мезвдународного Суда. 
Жизнеспособность этого органа является сегодня наиболее ярким свидетельством силы права в 
мезвдународных отношениях. Сенегал, который очень давно признал юрисдикцию этого Суда в 
соответствии с положениями пункта 2 статьи 36 его Статута, с удовлетворением отмечает, что 
большое число государств в последние годы признали его роль в урегулировании споров. 

Все мы должны поощрять такое позитивное отношение к Суду, так же как мы должны 
обдумать пути повышения его эффективности, сделав его более доступным и признавая 
юридическую силу его решений. Облегчив более бедным государствам доступ в Суд, а также 
выполнение его решений путем создания Специального фонда. Генеральный секретарь предпринял 
важный шаг в этом направлении. 

Со своей стороны, Сенегал полностью поддерживает эту важную инициативу, поскольку мы 
сделали примат права одним из основополагающих принципов нашей мезвдународной и внутренней 
политики. В мезвдународном плане верность моей страны целям и принципам Устава 
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обусловливает нашу политику добрососедства и неизменной приверженности соблюдению норм 
права и обеспечению того, чтобы другие также соблюдали эти нормы в поисках мирного решения 
наших проблем с государствами нашего субрегиона. Поддержка Сенегалом дела защиты прав 
человека и наша многопартийная демократическая система являются лучшим свидетельством 
важной роли права во внутренней политики нашей страны. 

Усилия Генерального секретаря заслуживают полной поддержки со стороны государств. 
Они порождают большие надежды у малых государств и в значительной степени укрепят роль 
Международного Суда и правопорядка в международньк отношениях. Мы должны объединить наши 
ресурсы и совместно добиваться того, чтобы эти законные чаяния не оказались тщетными, а 
перспективы - иллюзорными. 

Позвольте мне также подчеркнуть чрезвычайно великодушный жест представителя 
Соединенного Королевства в отношении этого предложения. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Ассамблея завершила рассмотрение пункта 13 
своей повестки дня. 

ПУНКТ 21 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 
ДОСТИЖЕНИЯ МЕЖДУНАРОДНОГО ГОДА МИРА 
a) ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ (А/44/615) 
b) ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦИИ (A/44/L.16) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Обращаю внимание членов Ассамблеи на то, что 
текст Декларации об ответственности человека за мир и устойчивое развитие был 
распространен в качестве приложения к документу А/44/626. 

Как, возможно, помнят делегаты, на рассмотрении Генеральной Ассамблеи находится 
проект резолюции А/44/L.16, который был представлен Коста-Рикой на 37-м пленарном 
заседании. Я предоставляю слово представителю Коста-Рики, которая хотела бы затронуть 
один вопрос в связи с этим проектом резолюции. 
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Г-жа КАСТРО де БАРИШ (Коста-Рика) (говорит по-испански): Принимая во внимание 
пожелания ряда делегаций, делегация Коста-Рики была бы признательна, если бы рассмотрение 
проекта резолюции A/44/L.16 было отложено. Я хотела бы уточнить, что эта отсрочка не 
должна быть бесконечной: мы надеемся, что этот проект резолюции может быть вскоре 
рассмотрен, например, на следующей неделе. 

Моя делегация резервирует за собой право выступить по этому вопросу, для того чтобы 
завершить представление этого проекта резолюции, поскольку 24 октября мы лишь заявили о 
том, что по просьбе некоторых делегаций, которым потребовалось больше времени, мы 
согласились отложить рассмотрение этого проекта резолюции на более позднюю дату, которая 
была назначена на сегодня. Мы очень надеемся, что это последний раз, когда мы просим 
отложить рассмотрение нашего предложения. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): В свете заявления представителя Коста-Рики 
рассмотрение проекта резолюции A/44/L.16 будет отложено на более поздний срок, который 
будет объявлен дополнительно. 

ПУНКТ 157 ПОВЕСТКИ ДНЯ 
СПЕЦИАЛЬНАЯ СЕССИЯ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ДЛЯ РАССМОТРЕНИЯ ВОПРОСА О МЕЖДУНАРОДНОМ 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ В БОРЬБЕ ПРОТИВ НЕЗАКОННОГО ПРОИЗВОДСТВА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ, СПРОСА, ОБОРОТА И 
РАС[1Р0СТРАНЕНИЯ НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ В ЦЕЛЯХ РАСШИРЕНИЯ СФЕРЫ И ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
ТАКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 

a) ПРОЕКТЫ РЕЗОЛЮЦИЙ (A/44/L.12, A/44/L.19) 
b) ПРОЕКТ РЕШЕНИЯ (A/44/L.13) 
С) ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА (А/44/695) 

А 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): По просьбе соавторов рассмотрение проекта 
решения A/44/L.13 и проекта резолюции A/44/L.19 отложено на более поздний срок, который 
будет объявлен дополнительно. 

Я даю слово представителю Югославии, который представит проект резолюции A/44/L.12. 
Г-н ПЕИЧ (Югославия) (говорит по-английски): Презеде чем представить проект 

резолюции о созыве специальной сессии Генеральной Ассамблеи по вопросу о наркотиках, я 
хотел бы информировать Генеральную Ассамблею о том, что следующие страны присоединились к 
соавторам этого важного проекта резолюции: Бельгия, Бенин, Бруней-Даруссалам, Финляндия, 
Федеративная Республика Германия, Исландия, Япония, Люксембург, Мадагаскар, Нидерланды, 
Оман, Филиппины, Сингапур, Того и Турция. Таким образом, соавторами этого важного проекта 
резолюции сейчас является 121 государство, что само по себе свидетельствует о большом 
значении, которое международное сообщество придает этой серьезной проблеме нашего времени. 
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Многие ораторы в ходе общих прений на сорок четвертой сессии Генеральной 
Ассамблеи отмечали все более трагические и пагубные последствия проблем, вызываемых 
незаконным спросом, производством, торговлей и потреблением наркотических средств, 
не только для психического здоровья отдельных лиц, но и для благосостояния целых 
слоев общества, что угрожает политической, экономической, культурной и социальной 
структуре отдельных стран, а иногда даже целых регионов. В этом контексте нынешняя 
сессия подтвердила единодушное мнение о том, что это - сложная проблема глобальных 
масштабов, которая требует глобального подхода и всеобъемлющих мер. 

Тревожная оценка, содержащаяся в докладе Генерального секретаря о работе 
Организации, что 

"стоимостный объем оборота наркотиков, согласно оценкам, недавно превысил 
размер международной торговли нефтью и уступает лишь торговле оружием" 
(А/44/1, стр. 25). 

является достаточно серьезной причиной для глубокой озабоченности и требует срочных 
и решительньк международных действий. 

Оценивая масштабы этого бедствия, неприсоединившиеся страны отметили в своей 
Декларации и в отдельном документе о незаконной торговле наркотиками, принятых на 
девятой Конференции в верхах в Белграде, опасные глобальные масштабы этого зла, 
подчеркнули, что борьба за его ликвидацию является общей ответственностью, и 
призвали все международное сообщество к сотрудничеству. 

Эта проблема, независимо от принимаемых мер и проявляемой решимости, не может 
бьггь решена в рамках изолированных кампаний на национальном уровне. Борьба может 
бьггь серьезной и эффективной, только если она основывается на эффективных и 
конструктивных мерах международного сотрудничества с должным учетом специфических 
особенностей этой проблемы в различных странах и сферах. Важная роль в этой борьбе 
принадлежит Организации Объединенных Наций и ее специализированным учреждениям, 
поскольку, как отметил президент Колумбии Барко в его важном и запомнившемся 
заявлении в Организации Объединенных Наций, 

"если эти усилия не будут пользоваться глобальной поддержкой, то не удастся 
добиться победы". (A/44/PV.13. стр. 6) 
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Ввиду решимости, с которой Колумбия подошла к ликвидации этого зла, независимо 
от угроз и жертв, призыв президента Барко созвать специальную сессию Генеральной 
Ассамблеи, посвященную более широким аспектам глобальной проблемы наркотических 
средств, нашел общий позитивный отклик и поддержку. 

Дня меня, представителя Югославии, которая является председателем движения 
неприсоединения, а также страной, которая вносила и вносит большой вклад в 
ликвидацию и искоренение незаконной торговли наркотиками, было большой честью 
предложить Генеральной Ассамблее от имени 121 страны-соавтора принять консенсусом 
проект резолюции (A/44/L.12) о созыве специальной сессии Генеральной Ассамблеи для 
рассмотрения вопроса о международном сотрудничестве в борьбе против незаконного 
производства, предложения, спроса, оборота и распространения наркотических средств в 
целях расширения сферы и повышения эффективности такого сотрудничества. Это 
наилучшим обраяом подтвердит нашу об1цую озабоченность и заинтересованность в 
ликвидации этого опасного зла. 

В преамбуле проекта резолюции Генеральная Ассамблея выражает серьезное 
беспокойство в связи с серьезной проблемой и пагубными последствиями злоупотребления 
наркотиками как для отдельных лиц, так и для общества в целом в результате 
незаконного производства, предложения, спроса, оборота и распространения 
наркотических средств. Она также напоминает о заявлениях, сделанных на пленарных 
заседаниях Генеральной Ассамблеи в ходе ее сорок четвертой сессии, в том числе 
выступление президента Колумбии 29 сентября, в котором он призвал к проведению 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной этой проблеме. 

В постановляющей части Генеральная Ассамблея постановляет провести специальную 
сессию Генеральной Ассамблеи на высоком политическом уровне для рассмотрения в 
срочном порядке вопроса о международном сотрудничестве в борьбе против незаконного 
производства, предложения, спроса, оборота и распространения наркотических средств в 
целях расширения сферы и повышения эффективности такого сотрудничества. Она просит 
Генерального секретаря Организации Объединенных Наций принять необходимые 
административные меры для созыва такой специальной сессии. 

Соавторы искренне надеются на то, что этот проект резолюции будет принят 
единодушно. 
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Меня просили информировать этот орган - хотя об этом уже говорил Председатель 
Ассамблеи - о том, что ввиду проведения широких и интенсивных консультаций в целях 
достижения подлинного консенсуса по подготовительному процессу созыва специальной 
сессии решения по проектам резолюций A/44/L.13 и L.19 будут приняты позднее. 

Г-н БАДАУИ (Египет) (говорит по-арабски): Мы собрались сегодня в связи с 
вопросом огромной важности. Наркотики - это бедствие, которое распространилось по 
всему миру. Они убивают не только отдельньк J П O д e й , но они представляют угрозу 
политическим режимам, не говоря уже об экономических и социальньк последствиях для 
самого существования общества в целом. 

Моя страна немедленно поддержала призыв о созыве специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи для рассмотрения вопроса о наркотиках, и поэтому Египет присоединился к 
числу соавторов проекта резолюции А/44/L.12. 

Египет как страна, в которой имеет место потребление наркотиков и которая 
является также страной транзита, применяет всеобъемлющий и гибкий подход к этой 
проблеме. Во-первьк, органы министерства внутренних дел усиливают контроль за 
морскими и сухопутными границами, а также за морскими и воздушными портами. 
Во-вторьк, в Египте недавно введен новый закон о наркотиках, согласно которому, в 
частности, ужесточаются санкции, применяемые к лицам, занимающимся оборотом и 
торговлей наркотиками. Закон предусматривает смертную казнь как справедливое 
наказание за это преступление, которое подрывает социальную, политическую и 
экономическую структуру общества. В-третьих, в Египте созданы центры по 
реабштитации и лечению наркоманов, а также учрежден фонд для борьбы с наркоманией и 
лечением наркоманов. Этот фонд находится в прямом ведении премьер-министра и 
финансируется за счет специальной статьи государственного бюджета, а также за счет 
средств, получаемьк в результате экспроприации денег и земель в ходе судебньк исков, 
связанньк с наркотиками, с целью создания, оборудования и содержания центров 
реабилитации и организации медицинского, психологического и социального лечения 
наркоманов. 

Египет также заинтересован в мерах по борьбе с наркотиками и на региональном 
уровне. Поэтому Египет участвует в работе Подкомитета по борьбе с наркотиками на 
Ближнем Востоке. На международном уровне Египет поддерживает тесные связи с Фондом 
Организации Объединенньк Наций по борьбе со злоупотреблением наркотическими 
средствами (ЮНФДАК). 
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(Г-н Бадауи. Египет) 

Мы используем опыт Фонда, в частности в отношении контроля за использованием 
наркотических средств в медицинских целях. Поскольку Египет заинтересован в 
вопросах, касающихся наркотиков, он стал членом Комиссии по наркотическим 
средствам, а эксперт Египта по наркотикам является членом Международного совета по 
контролю над наркотическими средствами. 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная наркотикам, будет 
связана с решением очень серьезного вопроса, и к ней надо относиться 
соответственно. Поэтому моя делегация считает необходимым обеспечить хорошую 
подготовку и успех этой сессии. В этой связи мы вносим следующие предложения. 

Во-первьсх, необходимо провести широкие и глубокие консультации между 
различными государствами и региональными группами, с тем чтобы каждьи из них мог 
представить свои собственные идеи и соображения исходя из накопленного в борьбе с 
наркотиками опыта. Этот вопрос волнует весь мир, и он не является предметом 
озабоченности только одного или ограниченного числа государств. 

Во-вторых, в подготовке к.этой сессии также должны принимать участие Комиссия 
по наркотическим средствам Экономического и Социального Совета, Международный совет 
по контролю над наркотическими средствами и ЮНФДАК, учитывая их роль и опыт в этой 
области. Каждая из этих международньк организаций, исходя из своего практического 
опыта, должна внести вклад в проведение сессии, для того чтобы эта специальная 
сессия Генеральной Ассамблеи увенчалась успехом, а не ограничивалась лишь 
повторяющими друг друга речами. 

В-третьих, участие в этой сессии должно быть на высоком уровне. Среди 
участников должны быть как политические деятели, так и лица, участвующие в борьбе с 
торговлей наркотиками и наркоманией. Политическое решение само по себе не 
достаточно для решения этой проблемы. Скорее, решение должно исходить из 
практического опыта, основываться на таком опыте и учитывать имеющиеся точные 
данные, статистику и информацию. Мы настоятельно призываем Генеральную Ассамблею 
обеспечить надлежащую подготовку этой сессии, с тем чтобы ее сроки были определены 
на основе упомянутьк вьшю практических и объективньк соображений. 
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Г-н ХОРО (Пакистан) (говорит по-английски): Пакистан приветствует предложение 
о проведении специальной сессии Генеральной Ассамблеи для обсуждения вопроса 
международного сотрудничества в борьбе против незаконного производства, 
предложения, спроса, оборота и распространения наркотических средств с целью 
расширения масштабов и повьш1ения эффективности такого сотрудничества. Пакистан 
имеет честь вместе со многими другими странами быть соавтором просьбы о включении 
пункта по данному вопросу в повестку дня сорок четвертой сессии Генеральной 
Ассамблеи. 

Проблема наркотических средств в различных ее проявлениях стала одной из 
наиболее опасных угроз для человеческой цивилизации. Эта угроза не признает границ 
или культур. Она разрушительна и безжалостна. В своем красноречивом обращении к 
Генеральной Ассамблее 24 сентября 1989 года президент Колумбии Барко обратил 
внимание на мрачное положение, которое было создано колумбийскими торговцами 
наркотиками и их вооруженными наемниками. Богатые и могущественные торговцы 
наркотиками представляют серьезную угрозу демократии не только в Колумбии, но и в 
Пакистане. В недавнем сообщении лондонской газеты "Тайме" говорится о том, что 
наркотическая промьшшенность в Пакистане является 

"наследием времен покойного генерала Зия, который не обращал внйманйя^н^ 
деятельность торговцев наркотиками в обмен на их лояльность. В составе всех 
40 основных наркотических банд находились высокопоставленные государственные 
деятели того периода". 

Это начинает захватывать все общество. 
Созыв специальной сессии Генеральной Ассамблеи для рассмотрения этого вопроса 

в целом является своевременным выражением озабоченности международного сообщества в 
связи с угрозой, которую этот вопрос представляет для человечества. Это также 
является вьфажением стремления всех государств усилить и активизировать 
международное сотрудничество в борьбе против этого бедствия. 

Название этой специальной сессии отвечает требованиям дня. В нем признается 
необходимость рассматривать проблему во всех ее аспектах. В нем признается, что 
кампания против наркотических средств должна быть комплексной. Международному 
сообществу пора объединиться в выработке скоординированной и всеобъемлющей 
стратегии, чтобы противостоять этой угрозе и ликвидировать ее. 
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(Г-н Хоро. Пакистан) 

Недавно избранное правительство Пакистана под динамичным руководством 
премьер-министра Беназир Бхутто развернуло широкую кампанию против незаконного 
употребления, оборота и распространения наркотиков. Премьер-министр в ходе своей 
первой конференции 3 декабря 1988 года заявила о решимости правительства активно 
заниматься решением этой проблемы и объявила о создании отдельного министерства по 
данному вопросу. Впоследствии в федеральном правительстве под руководством 
государственного министра был создан отдел по борьбе с наркотиками. Отделу бьша 
поручена задача достижения целей правительственной политики во всех областях борьбы 
со злоупотреблением наркотиками. 

Правительство Пакистана стремится создать свободное от наркотиков общество. 
За последние шесть месяцев был достигнут впечатляющий прогресс в этом направлении. 
В период сбора урожая этого года правительство призвало крестьян, выращивающих мак, 
добровольно уничтожать урожай мака, и получило положительный ответ на этот призыв. 
В областях, где этот призыв не подействовал, бьши приняты строгие 
правоохранительные меры, в результате чего производство опиума в текущем сезоне 
составило приблизительно 100 тонн по сравнению с 205 тоннами за сезон 1987/88 года. 

Также уничтожались механизмы обработки сырья. После прихода к власти новое 
правительство ликвидировало 24 лаборатории по производству героина, а также 
развернуло широкую борьбу против торговцев наркотиками. Отдел по борьбе с 
наркотиками планирует создать целевую группу по наркотикам для укрепления мер по 
привлечению к ответственности торговцев наркотиками. 

Мы также стали жертвами наркомании. Хотя Пакистан является традиционным 
производителем опиума и каннабиса, употребление героина не было известно в нашей 
стране до 1980 года, когда был зарегистрирован первый случай героиновой 
наркомании. С тех пор число этих наркоманов увеличилось, и в настоящее время 
наркоманами являются более 1,9 миллионов пакистанцев. 



ИС/нм A/44/PV.43 
31 

(Г-н Хоро, Пакистан) 

Правительство полностью осознает большие человеческие и социальные издержки 
наркомании. Мы приступили к крупным программам по лечению и реабилитации 
наркоманов. Средства массовой информации также начали программу просвещения 
населения, с тем чтобы убедить общественность в необходимости осознания этой 
проблемы и принятия соответствующий действий. Профилактический центр по борьбе с 
наркоманией бып также создан в Пакистане под эгидой Департамента по контролю за 
наркотиками для оказания активной поддержки и содействия усилиям, предпринимаемым на 
местном, провинциальном и национальном уровнях по освобождению нашего общества от 
угрозы наркотиков. Пакистан также активно участвует в региональных мероприятиях по 
сдерживанию незаконного оборота и пресечению злоупотребления. По предложению 
Пакистана четвертая Конференция в верхах ассоциации стран Южной Азии по 
региональному сотрудничеству объявила 1989 год Годом борьбы со злоупотреблением 
наркотическими средствами и незаконным оборотом наркотиков. 

Созыв специальной сессии станет важным этапом в развертывании глобальных усилий 
по сдерживанию и устранению злоупотребления наркотиками и торговли ими. Мы ожидаем, 
что специальная сессия обратит внимание на следующие аспекты: во-первьк, 
необходимость укреплять волю международного сообщества в борьбе против угрозы 
наркотиков во всех ее проявлениях; во-вторьк, укрепление международного 
сотрудничества в контроле за злоупотреблением наркотиками; в-третьих, вьщеление 
дополнительньк ресурсов для ускорения международньк мер в борьбе против угрозы 
наркотиков, в частности вьщеление существенньк ресурсов развивающимся странам для 
укрепления их усилий в лечении, реабилитации и так далее; и, в-четвертьк, 
координация и совершенствование деятельности системы Организации Объединенньк Наций 
в этой области. 

Пакистан поддерживает предложение о создании подготовительного комитета полного 
состава для этой специальной сессии, чтобы обеспечить ее соответствующую и 
эффективную подготовку. Мы также поддерживаем предложение о проведении сессии в 
третью неделю февраля следующего года. 

Пакистан примет активное участие в подготовительном процессе и в этой 
специальной сессии. Он не пожалеет усилий для обеспечения полного успеха работы 
этой сессии. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Доклад Пятого комитета относительно 
последствий для бюджета по программам проекта резолюции A/44/L.12 содержится в 
документе А/44/695. 

Ассамблея сейчас примет решение по проекту резолюции А/44/L.12. 
Могу ли я считать, что Ассамблея постановляет принять проект 

резолюции A/44/L.12? 
Проект резолюции A/44/L.12 принимается (резолюция 44/16). 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Mbf завершили рассмотрение пункта 157 

повестки дня на этом этапе. 

Заседание закрывается в 11 ч. 45 м. 




